

mera parte de este libro, corresponde la última observación, en tanto trata de la labor humanitaria en el campo de la salud, de los cooperantes internacionales cubanos, en lo fundamental mientras en la segunda mitad del volumen, 'Arquetipo y lección', el autor aborda otros temas que van desde la guerra cruenta a la construcción civil de importantes edificaciones y otras obras de ingeniería, como el aeropuerto de la isla de Granada.

Pero, no se trata de un inventario de acontecimientos en Angola, Vietnam, Nicaragua, Argelia, Honduras, Guinea, Perú, Jamaica, Etiopía, Cabo Verde, el Congo, Yemen Democrático, Tanzania, Iraq, Granada o Uganda, sino de relatos particulares y comunes, conmovedores y jocosos, que su pupila de reportero y su memoria visual le han permitido construir, literalmente hablando, con el lenguaje y demás instrumentos del discurso periodístico, con elegancia y sin los afeites que mal utilizados hubieran conducido irremediablemente a una mala factura. Este libro testimonial por excelencia está escrito y construido o compuesto con las normas del periodismo de calidad, y el periodismo es uno de los modos literarios, sin duda el más moderno, en constante desarrollo.

Definida esta obra que la Editora Política entrega a sus lectores como un insólito paseo por tres continentes: África, América y Asia, incluidos en África países árabes y en América tanto países latinos como angloparlantes. No tengo por costumbre contarle al lector, con pelos y señales, lo que habrá de

leer, sino invitarlo al descubrimiento —como en este caso— de hechos cuyo dramatismo no es fácil imaginar y la capacidad de entrega de sus protagonistas tampoco, es la retroalimentación del internacionalismo tal como identifica el cubano a su humanismo concreto y tan lleno de riesgos que ha practicado como pocos pueblos en estos 30 años de Revolución, desde los albores del triunfo del Ejército Rebelde del Movimiento Revolucionario 26 de Julio, comandado por Fidel Castro. Y, a propósito del Comandante en Jefe Fidel Castro, el autor del libro que presentamos recoge esta frase suya:

—¿Qué es lo que hemos hecho nosotros por los demás comparado con lo que los demás han hecho por nosotros en tantos terrenos?— Los relatos que encontramos en *Cazando tigres con la mano*, confirman, dándole respuesta, el contenido de esa frase.

Nunca olvidaremos, luego de leer los textos de Roberto Gill, a Amine Haisa, tampoco a José Ramón Linares, el médico, ni a Hong, Ca y Nha, Olancho, Ngouamó, Milagritos, a los del hospital de Abbas; y a Orozco Niebla lo tendremos siempre presente, como a los de Kitangondo, esa leyenda real, a Jorge Antonio Rodríguez Onhuata, a Espino, a el Pinto, al Chino, o a la gente de Apawás en Nicaragua y al joven maestro Manuel Bartutes, el verdadero delegado de la palabra.

Se habla aquí de salud, de construcción, de industria azucarera, de la floresta, de la educación y de la vida militar de los internacionalistas y coope-